

L'**Ophrys brun** doit son nom à la couleur dominante de son labelle, «fuscus» signifiant «brun» en latin. C'est une orchidée de l'ouest méditerranéen, qu'on observe du Portugal à l'Italie, la limite de son aire restant encore à préciser. En France, elle est présente dans le sud et l'ouest du territoire, ainsi qu'en Corse. En France méditerranéenne, c'est l'espèce la plus fréquente du groupe «fusca».

Cette orchidée précoce fleurit de février à avril. Elle se rencontre en général de la plaine à 900 mètres d'altitude.

Présente dans les biotopes de pleine lumière à mi-ombre, elle fréquente les pelouses, les pinèdes claires, les talus, le maquis, et les terrasses de cultures abandonnées.

Il s'agit d'une plante assez élancée, le plus souvent de taille moyenne (tige de 15 à 25 cm.), et portant généralement un petit nombre de fleurs. Son pollinisateur spécifique serait un insecte hyménoptère ressemblant à une abeille, *Andrena nigroaena*.

Ophrys fusca est une orchidée peu variable, légèrement parfumée (odeur de violette). Le labelle est allongé, brun clair à rougeâtre, à pilosité désordonnée.

Cette espèce est **protégée** en France sur le plan régional (Auvergne, Centre, Limousin).





